


— Важно ли политику иметь про-
фильное образование? 

— Специальность «Политология»  
есть в некоторых вузах нашей стра-
ны. Но вероятность стать поли- 
тиком, только лишь получив эту 
специальность, конечно же, очень 
мала. В вузе вы получите на-
бор теоретических знаний, кото-
рые помогут вам в начале пути. 
А качества настоящего политика 
формируются годами и во многом 
зависят от активной гражданской 
позиции, широты кругозора, на-
личия особого мировоззрения. 
Поэтому, по моему мнению, про-
фильное образование для политика 
необязательно. 

— Какие советы Вы дадите мо-
лодым депутатам, которые только 
делают первые шаги в политике?  

— Первые шаги важно делать 
уже в школе: возглавлять школь-
ные органы самоуправления, ини-
циировать и вносить свой вклад 
в реализацию социально значимых 
проектов, потом быть активистом 
в вузе, трудиться волонтером, 
участвовать в общественной жизни 
города и региона. 

— Важно ли иметь активную 
гражданскую позицию?

— Для любого человека, если он 
уважает себя как личность, очень 

важно иметь активную гражданскую 
позицию, быть нетерпимым к не-
справедливости, нарушению зако-
на, нарушению прав других людей. 
Не надо стесняться заступиться 
за слабого: ребёнка или больно-
го, пожилого человека. Показывая 
пример неравнодушия, вы сможете 
повести за собой людей, стать для 
них примером. Ведь идут за теми, 
кого уважают, чьё мнение автори-
тетно. Небезразличные к происхо-
дящему люди становятся лидерами. 

— Какие качества должны быть 
у хорошего депутата?

— Для депутата очень важно 
уметь слУшать и слЫшать людей, 
независимо от того, каков их ста-
тус, положение в обществе, мате-
риальное благосостояние. Каждого 
выслушать, постараться понять и 
приложить все силы к тому, чтобы 
помочь – в этом, я считаю, моя 
главная задача как депутата. 

— Каково это быть депутатом?
— Для меня помогать людям — 

это счастье. Депутат пропускает 
все проблемы граждан через себя, 
проживает с каждым человеком его 
историю. Нужно иметь огромную 
выдержку для того, чтобы понять 
человека и разрешить его трудную 
жизненную ситуацию. Это огромная 
ответственность.

текст | Настя Юдина

Ситуация. Недавно еду я в такси на 
работу. По обыкновению завязывается 
разговор, и речь заходит о современ-
ной молодежи. «Ой, вот сейчас поко-
ление пошло: голова вся тик–токами 
забита, слушают странную музыку, Мор-
генштернов каких–то. Страшно мне за 
них…». Конечно, мнение стереотипное, 
буря протеста с моей стороны не за-
ставила себя ждать. Потому что мне 
совершенно не страшно за школьников. 

Ведь вы все такие крутые! И «Про-
сто класс» ежемесячно это доказыва-
ет. Современные школьники умудряются 
ставить рекорды Гиннесса, сниматься в 
«Умниках и умницах», набирать сотни 
тысяч подписчиков в соцсетях и даже 
организовывать свой бизнес (об этом 
подробнее на стр. 10–11)! Скажете, 
что таких примеров лишь единицы? Так и 
другие не отстают. Например, я совер-
шенно случайно поняла во время заня-
тия, что наш корреспондент в 8 классе 
знает принципы работы на ТВ, которые 
я постигла лишь на 3 курсе универси-
тета. А у многих наших юных журнали-
сток впору учиться тайм–менеджменту: 
они успевают учиться, подрабатывать, 
волонтёрить и сдавать в срок статьи! 
Взрослые, слабо? 

Поэтому, когда заходит разговор о 
поколениях, за нынешнее меня берет 
гордость. Символично, что в этом номе-
ре мы традиционно вспоминаем праздник 
Великой Победы, героизм наших праба-
бушек и прадедушек. Ведь их жертвы и 
подвиги были не зря – все ради того, 
чтобы мы двигались только вперёд, по-
коряли новые вершины! А нам главное – 
помнить. Ведь без нашего прошлого не 
будет и будущего. 

Считаешь, что мы написали не обо 
всех крутых школьниках города? Тогда 
тебе к нам! Подписывайся на наш ин-
стаграм и страницу в ВК, ставь лайки и 
кидай крутые идеи нам в сообщения. Об-
ратная связь не заставит себя ждать!

Вы просто 
КОСМОС!

СЛОВО
РЕДАКТОРУ

текст | Алмира
Мухитдинова
(@smileysss1)

ПРОФИТ 12+

Кто хочет стать…
ДЕПУТАТОМ?
Галина Юрьевна Бочкова – депутат по округу №2, 
заместитель председателя гордумы 7 созыва

В ИВАНОВЕ ЕСТЬ ОСНОВНАЯ ДУМА — ГОРОДСКАЯ
И МОЛОДЕЖНАЯ — УЧЕНИЧЕСКАЯ. ДЕПУТАТЫ В НЕЙ 
ОБЫЧНЫЕ ШКОЛЬНИКИ. ПО СУТИ ОНИ ВЫПОЛНЯЮТ

ТУ ЖЕ РАБОТУ, ЧТО И НАСТОЯЩИЕ ИЗБРАННИКИ НАРОДА: 
СОЗДАЮТ ПРОЕКТЫ, КОТОРЫЕ МОГУТ ПРИНЕСТИ ПОЛЬЗУ 

ЛЮДЯМ ИЛИ СДЕЛАТЬ ИХ ЖИЗНЬ ЧУТОЧКУ ЯРЧЕ И 
ИНТЕРЕСНЕЕ. НО, КОНЕЧНО, ИМ ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ 

У СТАРШИХ КОЛЛЕГ. СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА В ЭТОМ 
НОМЕРЕ РАСКРЫВАЕТ ДЕПУТАТ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ, ПЕДАГОГ С 20–ЛЕТНИМ СТАЖЕМ ГАЛИНА БОЧКОВА.



Стать волонтером Победы можешь и 
ты! Регистрируйся на сайте волонтёры-
победы.рф или заполни анкету в группе 

Волонтёры – обычные люди, студенты, 
школьники, неравнодушные. Сегодня наш 
журналистский взор направлен на них. 
Слово героям. 

Анна Кузнецова, замруководителя  
регионального отделения
ВОД «Волонтёры Победы:

— В регионе живет и трудится при-
мерно 2300 волонтеров, 500 из них в 
Иванове.  Наше самое важное дело – об-
легчить ветеранам жизнь. Купить про-
дукты, почистить снег, высадить цве-
ты, вскопать огород, убраться дома, 
помочь куда-то добраться или просто 
пообщаться – за всем этим к нам могут 
обратиться ветераны. Ещё мы организу-
ем концерты. Сценарий, подарки, во-
лонтёрское сопровождение – всё делаем 
сами. Сами же и выступаем. Мы занима-
емся благоустройством памятных мест. 
Помогаем на больших субботниках на 
воинских захоронениях и выезжаем по 
просьбе родственников на могилы кон-
кретных ветеранов. 

Мы же сопровождаем Парад Победы 
и Бессмертный Полк. Совершеннолетние 
активисты могут стать волонтёрами 

шествия в 
Москве или 
принять участие в конкурсе «Послы 
Победы», чтобы попасть на парад на 
Красной площади.

Олеся Абрамова, 
15 лет, школа №56:

— В движение «Волонтёры Победы» я 
пришла 3 года назад и ни разу не пожа-
лела. Я точно знаю, что здесь готовы 
помочь каждому и никого не оставят в 
стороне!  Я очень рада, что живу в это 
время и у меня есть шанс лично сказать 
за Победу спасибо тем, кто принимал 
участие в боевых действиях и трудил-
ся в тылу. Это прекрасно, что можно 
помочь делом или словом людям,  ко-
торые пережили годы ужасов и лишений. 
Ветеранам мы нужны каждый день, а не 
только 9 мая.

Мария Ливанова, 
17 лет, школа №56:

— Я состою в движении уже почти 4 
года. Больше всего мне нравится по-
сещать ветеранов и дарить им прият-

ное общение, помогать в выполнении 
домашних обязанностей. Так радостно, 
что старички, общаясь с волонтёрами 
и принимая от них помощь, видят, как 
современное поколение уважает и чтит 
их подвиги ради мира на Земле. Истории 
этих удивительных людей, за спиной у 
которых море воспоминаний, заставляют 
нас испытывать спектр различных эмо-
ций: умиление и сопереживание, ра-
дость и тоску, восхищение и гордость… 
Несмотря на то, что подвиги ветеранов 
помнят и почитают, им иногда не хва-
тает простой человеческой близости и 
возможности быть понятыми и услышан-
ными. Жизни этих людей очень ценны, я 
бы хотела, чтобы они были счастливы. 

Алексей Коблов, 
16 лет, лицей №22:

— В «Волонтёрах Победы» я приблизи-
тельно год. Самое сильное впечатление 
на меня производят люди, окружающие 
меня, потому что они всегда очень ак-
тивные и дружелюбные. Помогая ветера-
нам, мы отдаём им дань уважения за ту 
победу, благодаря которой люди сейчас 
дышат полной грудью. От волонтёрства я 
получаю только положительные эмоции! 
Это большое счастье дарить теплоту и 
получать в ответ кратно больше. 

текст | редакция, фото | архив движения «Волонтёры Победы»
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Помогать всегда, 
а не только 9 мая!

О ВАЖНОМ12+

РАСПРАВЬ КРЫЛЬЯ, ГОЛУБЬ МИРА! ИМЕННО ЭТА МЫСЛЬ ПРИХО-
ДИТ В ГОЛОВУ, КОГДА ВИДИШЬ  ФОРМУ ВОЛОНТЁРОВ ПОБЕДЫ. 

АКТИВИСТЫ ЭТОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ ВЗЯЛИ НА СЕБЯ 
ВАЖНУЮ МИССИЮ — ПОМОГАТЬ ВЕТЕРАНАМ ВЕЛИКОЙ ВОЙНЫ. 
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текст, фото | Маша Низова (https://vk.com/mariyawarner)

Серафиме Васильевне 93 года, 
она очень приветливая, улыбчи-
вая, встречает нас с большой 
теплотой. Воспоминания о войне 
для неё, как и для всех ве-
теранов, тема сложная, поэтому 
вопросы задаю осторожно и де-
ликатно. Серафима Васильевна 
рассказывает охотно, подробно 
и увлеченно. 

А мы слушаем…

«...Я родилась в Мордовии, 
мне было 13 лет, когда я узнала 
о вторжении фашистов. Помню, в 
этот момент ехала на поезде в 
соседнее село к своей сестре. 
Дальше было страшно, бедно и 
голодно. Всё лето мы с одно-
классниками работали в колхозе, 
нас от школы направили. Ходили 
на луг: ели клевер, лебеду и 
собирали щавель, чтобы сварить 
суп. Спасало сельское хозяйство 
и одна корова на всё село, ко-
торая помогала растить малень-
ких детей. 

Такого изобилия книг, как 
сейчас, не было. Один учебник 
передавался по классу до тех 
пор, пока все не усвоят тему. 
Писали мы не в тетрадях, а на 
газетных полях. В школе у нас 
был хор, и перед занятиями мы 

Вставай, 
страна
огромная!

ГЕРОИ 12+
ВЕЛИКОЙ ВОЙНЫ

пели «Вставай, страна огромная» 
с гордостью и трепетом.

Быт был очень скудный, керо-
сина, спичек и соли не найти. 
Даже мыла не было. Приходилось 
мыться золой из печи, а для 
стирки делать щёлок. Дрова для 
протапливания дома были очень 
дорогие. Приходилось постоянно 
смотреть: не идёт ли у кого дым 
из трубы. Если шёл, мы заходили 
в дом и просили угли.

Помню, однажды, я пришла к 
соседке забирать платье, сши-
тое на заказ. Комнаты были за-
полнены ароматом свежего хле-
ба — редким сокровищем по тем 
временам. У женщины было семеро 
голодных детей, и ей постоянно 
приходилось переносить хлеб из 
комнаты в комнату, чтобы его не 
съели до обеда. 

Но, несмотря на лишения, 
дети оставались детьми. Нам 
хотелось и петь, и танцевать, 
и радоваться жизни. В стар-
ших классах у нас было военное 
дело. Изучали строение винтов-
ки и другого оружия. А после 
урока учитель запирал кабинет, 
мы шли в другое помещение, где 
он учил нас танцевать вальс, 
танго и фокстрот. Вспоминаю 
его сейчас с благодарностью, 
ведь именно он дарил нам мину-
ты беззаботности.

Однажды я проснулась и слы-
шу, как тётя говорит маме: 
«Соня, война кончилась». В тот 
день занятий в школе не было, 
вместо них была торжественная 
демонстрация, а в клубе устро-
или танцы. Такое было счастье, 
щемящее, наполняющее, яркое.

Через какое–то время мужчи-
ны стали возвращаться домой, 
но были слишком истощены и жили 
недолго.

У меня на фронте погиб дядя. 
Война — это самое страшное и 
ужасное на земле, она никогда 
не должна повториться. Это так 
тяжело для всех.

Казалось, что жизнь уже не 
будет прежней. Но она продол-

С ТЯЖЕЛЫМИ ПАКЕТАМИ 
НАПЕРЕВЕС МЫ ПОДНИ-
МАЕМСЯ ПО ЛЕСТНИЦЕ. 
ПРОХОДИМ НЕСКОЛЬКО 

СТУПЕНЕК, И ПЕРЕД НАМИ 
НЕБОЛЬШОЙ КОРИДОР 
ОБЫЧНОЙ КВАРТИРЫ, В 

КОТОРОЙ ЖИВЁТ ТРУЖЕНИЦА 
ТЫЛА СЕРАФИМА ВАСИ-
ЛЬЕВНА ЧЕКУНОВА. ДЛЯ 
«ВОЛОНТЕРОВ ПОБЕДЫ» 
МАРШРУТ ПРИВЫЧНЫЙ, 

СЮДА ОНИ ЗАГЛЯДЫВАЮТ 
КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ. ДЛЯ 

МЕНЯ ВОЛНИТЕЛЬНОЕ ПРИ-
КЛЮЧЕНИЕ, ЗНАКОМСТВО 

С УДИВИТЕЛЬНОЙ ЖЕНЩИ-
НОЙ, ЧЕЛОВЕКОМ С БОЛЬ-

ШОЙ БУКВЫ.

Серафима Васильевна Чекунова,
труженик тыла, ветеран ВОВ



текст, фото | Маша Низова (https://vk.com/mariyawarner)
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жилась, несмотря ни на что. В 
1946 году я закончила школу и 
уехала в Саранск, поступила в 
педагогическое училище.

Здание было бывшим госпита-
лем, совершенно не приспосо-
бленным для учебных занятий.

Мы жили не в общежитии, а в 
тесном читальном зале. Но меня, 
как и других студентов, пере-
полняли надежды на будущее, по-
этому на обстановку мы не слиш-
ком обращали внимание. После 
окончания училища мне удалось 
уехать преподавать географию в 
соседнее село. Это было неверо-
ятным счастьем!

Я проработала в церковно–
приходской школе полтора года, 
а потом встретила своего буду-
щего мужа. Он был офицером, его 
направили по военному распре-
делению в Приволжск. Мы уехали 
вместе. А потом его перевели 
в Иваново. Здесь я продолжа-
ла работать в школах — в 32–й, 
например, стала преподавателем 
биологии.

Жизнь — это не только работа, 
с детства я любила петь, поэ-
тому в Иванове стала выступать 
в «Хоре ветеранов» под руковод-
ством Станислава Троицкого. Мы 
объехали все соседние области 
и, конечно, свою, у нас был 

дружный коллектив и талантли-
вый педагог.

Целых 36 лет я выходила на 
сцену и исполняла партию сопра-
но. К сожалению, сейчас не хва-
тает голоса, спеть какую–нибудь 
композицию уже не смогу...»

Когда Серафиме Васильевне 
нужна помощь, она звонит во-
лонтёрам. Те привозят еду и 
лекарства, приезжают по пер-
вой же просьбе, дважды в не-
делю приходят и соцработники. 
Ветеран Чекунова редко выходит 
на улицу, переживает за своё 
здоровье, да и тяжело, поэтому 
не хватает общения. Гостям и 
приятной беседе женщина всегда 
рада. Говорит, заряжается от 
молодежи.

Кажется, листать фотоаль-
бомы с Серафимой Васильевной 
можно вечность, столько инте-
ресных историй... Немногочис-
ленные снимки, как вешки от-
мечают только самые главные 
этапы жизни. Удивительно, ка-
кими только не бывают челове-
ческие судьбы. 

А так бы хотелось посмотреть, 
как молодая красивая Фима улы-
бается и танцует фокстрот. 

ГЕРОИ12+
ВЕЛИКОЙ ВОЙНЫ

...НЕСМОТРЯ НА ЛИШЕНИЯ, ДЕТИ 
ОСТАВАЛИСЬ ДЕТЬМИ. НАМ ХО-
ТЕЛОСЬ И ПЕТЬ, И ТАНЦЕВАТЬ, И 
РАДОВАТЬСЯ ЖИЗНИ. В СТАРШИХ 
КЛАССАХ У НАС БЫЛО ВОЕН-
НОЕ ДЕЛО. ИЗУЧАЛИ СТРОЕНИЕ 
ВИНТОВКИ И ДРУГОГО ОРУЖИЯ. 
А ПОСЛЕ УРОКА УЧИТЕЛЬ ЗАПИ-
РАЛ КАБИНЕТ, МЫ ШЛИ В ДРУ-
ГОЕ ПОМЕЩЕНИЕ, ГДЕ ОН УЧИЛ 
НАС ТАНЦЕВАТЬ ВАЛЬС, ТАНГО 
И ФОКСТРОТ. ВСПОМИНАЮ ЕГО 
СЕЙЧАС С БЛАГОДАРНОСТЬЮ, 
ВЕДЬ ИМЕННО ОН ДАРИЛ НАМ 
МИНУТЫ БЕЗЗАБОТНОСТИ.
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Школьное ТВ появилось в 
лицее в 2014 году. Сначала 
была только идея и большое 
желание нынешнего руководи-
теля объединения Ксении Ха-
ликовой. Своим задором она 
зажгла всех — администрацию 
школы, детей. И закрути-
лось. Сначала делали только 
новости, из зелёной ткани 
сшили хромакей, писали тек-
сты и выдавали их в эфир.

8 лет спустя школьное ТВ 
стало более профессиональ-
ным. Коллектив выиграл мно-
жество наград и премий, ау-
дитория с нетерпением ждёт 
каждого выпуска. Техники 
тоже теперь достаточно: 
большой профессиональный 
хромакей, компьютеры для 
монтажа, камеры, микрофоны  
и другое оборудование. Сна- 
чала школьное ТВ называ-
лось STV–21, а сейчас ЛТРК 
(лицейская телерадиокомпа-
ния), потому что в лицее 
появилось еще и радио. 

Ксения Халикова, 
руководитель ЛТРК:

— Ребята всё делают сами, 
мы только направляем. Выби-
рают тему, пишут сценарий, 
берут камеру и отправляются 
на съемочную площадку. Объ-
ясняем им сложности работы 
на ТВ, проводим теоретичес- 
кие занятия, рассказываем, 
что такое лайф, синхрон, 
как нужно правильно монти-
ровать. Главное условие — 
их желание, если оно есть, 
научить можно. 

Журналисты, ведущие, опе- 
раторы – ученики из разных 
классов. Когда одни ли-
цей заканчивают, работа не 
останавливается, есть кому 
передать задачи. Выпуски 
должны выходить несмотря 
ни на что. Журналисты ста-
раются делать их регуляр-

В эфире 
школьное ТВ

СОБЫТИЯ 12+
И ЛЮДИ

ЧЕМ БОЛЬШЕ ТЕЛЕКАНАЛ, ТЕМ ГЛОБАЛЬНЕЕ НОВОСТИ. МИРОВЫЕ, 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ, РЕГИОНАЛЬНЫЕ, МУНИЦИПАЛЬНЫЕ — ТАКИЕ БОЛЬШИЕ

И ТАКИЕ ОБЕЗЛИЧЕННЫЕ. ТОЛЬКО МАСШТАБНЫЕ СОБЫТИЯ, ТЕНДЕНЦИИ, 
АНАЛИТИКА, КРУПНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ. А КАК ЖЕ ЛЮДИ? ТАКИЕ КАК МЫ, 
СО СВОИМИ МАЛЕНЬКИМИ РАДОСТЯМИ И ГОРЕСТЯМИ, СВОИМИ ЛИЧНЫ-
МИ ПЕРЕЖИВАНИЯМИ, САМЫМИ ВАЖНЫМИ И НУЖНЫМИ. ИМЕННО ДЛЯ 

ТАКИХ И СОЗДАНО ШКОЛЬНОЕ ТВ, ПО КОТОРОМУ ПОКАЗЫВАЮТ КАЖДОГО 
И ГОВОРЯТ О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ НАС. В ГОРОДЕ ТАКОЕ ЕСТЬ. В ЛИЦЕЕ 21. 

но. Посмотреть ЛТРК можно 
на школьных телевизорах, их 
уже 25. Ролики показывают 
на переменах или в классах, 
когда позволяет учебный 
процесс. 

Галина Щапова, председа-
тель Совета лицея №21:

— Наше телевидение – это 

семья, а не просто группа 
единомышленников. Мы всё 
делаем вместе, создаём про-
екты общими усилиями. Есть 
у нас место и для собствен-
ного кино, с ребятами из 
младших классов мы снимали 
небольшие короткометражки,  
как выпуски «Ералаша», было 
очень весело и дружно. Под-

тянули к съёмкам и родите-
лей, и учителей. В лицее 
такая семейственность очень 
приветствуется. В планах 
снимать большое докумен-
тальное кино. 

В новостях лицея основные  
события, которые происходят 
в учебном учреждении, интер- 
вью с интересными людьми. В 
пандемию появилась рубрика 
«Таланты 21 лицея», в ней 
корреспонденты в форма-
те телевизионного очерка 
рассказывают об одаренных 
учениках, их интересах и 
планах на будущее. 

Андрей Обрезков, 
оператор и ведущий ЛТРК:

— Я хотел заниматься 
медиа, пробовал дома сни-
мать и монтировать, мето-
дом проб и ошибок узна-

вал секреты мастерства. Мне 
нравится собирать видеома-
териал, получать готовый 
продукт. Работать на нашем 
ТВ — это сложно и очень от-
ветственно, но интересно. 

В планах у журналистов 
больше времени уделять ра-
диовыпускам, создавать но-
вые рубрики, разговаривать 
на острые темы. Формат уже 
выбран — короткие ёмкие 
подкасты с интересными гос- 
тями.

НЕ ПЕРЕКЛЮЧАЙТЕСЬ!
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Не надо стесняться!

Тамара и Миша — молодые артисты 
и молодые родители, они воспиты-
вают двух сыновей. После оконча-
ния Ивановского колледжа культуры 
закрепились в труппе драматиче-
ского театра. У каждого за пле-
чами больше 20–ти ролей, главных 
и эпизодических. Регулярно чета 
Богданов–Лимонова сталкивается 
с большим количеством людей: со 
зрителями, организаторами фести-
валей и конкурсов, с журналиста-
ми. Им приходится много общаться, 
слышать и быть услышанными. Для 
себя они вывели несколько простых 
правил, как не теряться на пу-
блике. 

ОДНАЖДЫ НА ЗАНЯТИЯХ ПО ЖУРНАЛИСТИКЕ МЫ ЗАГОВОРИЛИ О ТЕМАХ, НА КОТОРЫЕ ВСЕ 
ХОТЕЛИ БЫ ПИСАТЬ. ПОЛУЧИЛОСЬ, ЧТО КУЛЬТУРА, ИСКУССТВО, КИНО И ТЕАТР ВОЛНУЮТ 
БОЛЬШИНСТВО. НУ И КОНЕЧНО, ВСЕМ ХОТЕЛОСЬ БЫ ПРИГЛАСИТЬ В СПИКЕРЫ ЛЮДЕЙ
ОБЩИТЕЛЬНЫХ, ЯРКИХ, АКТИВНЫХ, ПОЗИТИВНЫХ, У КОТОРЫХ ЕСТЬ ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ.

ГЕРОИ ЭТОГО НОМЕРА ПОДОШЛИ БУКВАЛЬНО ПОД ВСЕ КРИТЕРИИ. ВСТРЕЧАЙТЕ, НА НАШЕЙ 
ИМПРОВИЗИРОВАННОЙ СЦЕНЕ АКТЕРЫ ИВАНОВСКОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА ТАМАРА 
ЛИМОНОВА И МИХАИЛ БОГДАНОВ. И НЕСКОЛЬКО СОВЕТОВ ОТ НИХ, КАК БЫТЬ ХОРОШИМ 

ИНТЕРВЬЮЕРОМ. 

Михаил Богданов, артист:
— Стеснение и боязнь сцены, пуб- 

личности — это совершенно естест- 
венно. Убрать неуверенность мож-
но только практикой. Пробовать, 
тренироваться, выходить из зоны 
комфорта. С каждым разом будет 
становиться всё проще и проще, а 
однажды перестанут потеть ладони, 
и внимание даже тысяч глаз не вы-
зовет шок и паралич.

Тамара Лимонова, артистка:
— Я помню свои первые интервью, 

я ужасно нервничала, думала, что 
сказать. Долго формулировала, под-
бирая слова. Мне казалось, что я 
говорю не так и не то. Со временем 
я поняла, что передо мной такие же 
люди, которые также волнуются.

Рассказали артисты и каким, по 
их мнению, должен быть хороший 
журналист, блогер, критик.

 
Михаил Богданов, артист:

— Журналисты бывают навязчивы-
ми, требовательными, они всегда 
спешат. А у артистов не получается 
побеседовать со СМИ до спектакля, 
потому что мы волнуемся, повто-
ряем роли и входим в образ. Мы 
очень признательны тем, кто готов 
подождать, и уважает наше волне-
ние. Хороший журналист — тот, кто 
внимателен и искренне интересует-
ся, это всегда видно по глазам. И 
неважно, есть у него опыт работы 
или нет, всегда получается самый 
живой материал.

Тамара Лимонова, артистка:
— Однажды, будучи еще студент-

кой, я захотела взять автограф у 
одной звезды. Подошла к ней в тот 
момент, когда она была занята. 
Разумеется, автографа я не полу-
чила. В тот момент я думала, что 
это так несправедливо. Сейчас счи-
таю иначе. Всему своё время, очень 
важно уважать личное пространство 
другого человека. 

Приходя в театр, журналист и 
зритель принимает правила, приня-
тые там. Вести себя тихо и уважи-

тельно, не мешать чужой работе. 
Театр — это огромный механизм, 
труппа всего человек 30, их мы ви-
дим на сцене. Остальные две трети 
сотрудников — режиссеры, поста-
новщики, художники, осветители, 
гримеры под софиты не попадают, 
но от этого их роль в спектакле не 
менее важна. Если материал хочется 
сделать полным и подробным, обойти 
их труд невозможно. Поэтому бери-
те микрофон или диктофон в руки и 
бегом в закулисье. 

Тамара и Миша пригласили в те-
атр с ответным визитом, посмотреть 
спектакли из репертуара или по-
сетить «Читки» (прим.ред. читки — 
форма представления текстов пьес 
артистами театра и обсуждение со 
зрителями), обещали, в театр влю-
бятся даже те, кто сейчас к нему 
относится равнодушно.

Среди нас таких нет. А среди 
вас? Всем в театр!
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Ксюша Архипова, 
ученица школы №4:

— Однажды я осталась 
дома одна и захотела рас-
топить шоколад. Зачем, 
уже сама не помню. Долго 

думала, как это сделать (про водяную 
баню я на тот момент не слышала). Не 
подозревая подставы, кладу шоколад в 
стакан, стакан ставлю в микроволнов-
ку. Думаю: «Ну, 10 минут точно хва-
тит». И ухожу с чистой совестью по 
своим делам. Минуты через 2 разда-
ется громкий хлопок на кухне. Бегу. 
И ничего не понимаю, везде дым, ми-
кроволновка стоит открытая, а в ней 
стаканчик расколотый напополам и не-
большое пламя. Обошлось без пожара. 
Мне кое–как удалось всё потушить. С 
тех пор наша микроволновка внутри не-
множко расплавлена. 

Валерия Седова,
писательница:

— На пятом курсе одно-
группница пригласила нас 
к себе пить чай. Жила она 
с родителями. Её мама в 
это время была на работе. 

Мы пришли, принесли сладости, а она ко 
мне подходит (я старостой была) и го-
ворит тихонько: «Мне неловко, но я чай 
заваривать не умею». Человек не знал, 
где дома чай и чайник заварочный, всё 
в доме делала мама. 

Ольга Гурфова, 
руководитель 
литературно–драматической 
части ивановского 
драматического театра:

— Когда я съехала от 
родителей, имела в на-

выках базовый пакет из нескольких 
простых блюд. А приготовить решила 
котлеты. Закончилось всё паническим 
звонком: «Бабушка, я помыла фарш! Не 
надо было, да?». Получились, правда, 
вполне терпимые мясные оладьи».  

Владимир Шарыпов,
глава города Иваново:

— С 14 лет я подраба-
тывал на стройке, времена 
тогда были непростые, по-

ДУМАЮ, ВЫ ЧАСТО ГОВОРИЛИ ПОДОБНУЮ ФРАЗУ. ДА, МЫ ВСЕ 
СЧИТАЕМ СЕБЯ БОЛЬШИМИ И САМОСТОЯТЕЛЬНЫМИ, НО КАК 
ТОЛЬКО ПРИХОДИТ ВРЕМЯ ДОКАЗАТЬ СВОЮ «ВЗРОСЛОСТЬ», 
МНОГИЕ ОКАЗЫВАЮТСЯ В ЗАТРУДНИТЕЛЬНОМ ПОЛОЖЕНИИ. 
ИНОГДА КАЖЕТСЯ, ЧТО ТЫ ЗНАЕШЬ ВСЕ, ХОРОШО УЧИШЬСЯ, 
РАЗВИВАЕШЬСЯ В РАЗНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ, А ПОТОМ…МАМА 

ПРОСИТ ПРИГОТОВИТЬ УЖИН.

МНЕНИЕ 12+

Мама,
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могал семье. В какой–то момент мне по-
казалось, что я уже созрел до квалифи-
цированных работ (а значит и бОльшей 
оплаты труда), и мы с друзьями выпол-
нили стяжку. Мягко говоря, вышло не 
очень. Пришлось переделывать и самим 
закрывать перерасход материала. Выво-
да из этой ситуации сделал два. Пер-
вый: «Ничего не делая, не ошибёшься». 
Надо здраво оценивать свои возможно-
сти. Второй: «Первый блин комом». Не 
отступать из–за первых неудач очень 
важно. Уже через месяц мы спокойно вы-
ставляли маяки и отлично делали стяж-
ку, потом я научился и многим другим 
видам серьёзных строительных работ. 
Важное замечание — стройку как источ-
ник дохода молодым людям однозначно 
не рекомендую. Да и контроль сейчас 
за привлечением несовершеннолетних 
строже. А сама возможность работать 

(пусть хоть и летом) даст немного фи-
нансовой свободы, позволит получить 
новые навыки и знакомства, а также 
расширит кругозор. Но решать работать 
или нет надо самим, детство и юность 
тоже не вернуть — смотрите какой под-
ход лично вам ближе.

Со мной тоже подобных историй про-
исходило немало. Однажды я захотела 
быстренько приготовить ужин, но что–
то пошло не так, вместо вкусных  и по-
лезных овощей получилась целая сково-
родка какого–то непонятного по цвету 
и запаху рагу. Как можно было испор-
тить продукты, которые вкусные сами 
по себе, мы всей семьей недоумеваем до 
сих пор. И вроде делала всё правильно, 
а вышло нечто, которое спасти не уда-
лось ни сыру, ни майонезу.  

Рассказали мне и такую историю: 
взрослый и серьёзный отец семейства 
остался с бытом один на один и воз-
желал приготовить детям кашу. Каза-
лось бы, что сложного? Пропорции он не 
знал, спросить не решился, загуглить 
не догадался, высыпал полную кастрюлю 
крупы. А дальше... Помните сказку 
«Горшочек, вари»? Так вот, заклина-
ние не помогло. Ведро каши доедали 
три дня, еще неделю отмывали плиту от 
пригоревшего варева. 

Казусы случаются. Не зря же гово-
рят, что первые 40 лет детства самые 
сложные в жизни мужчины. Взрослейте 
правильно и не останавливайтесь при 
первой неудаче!

                 #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #4 (1
3)
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я уже 
взрослый!

ожидание
   vs реальность



— Яна, расскажи, построить бизнес 
— твоя мечта?

— Да, я всегда этого хотела. Мой 
пример — моя мама, с детства я часто  
бывала у нее на работе, смотрела, 
слушала, запоминала. А в 12 лет, по 
счастливой случайности, пришла на за-
нятия бизнес–инкубатора в «Новацию», 
где и начался мой проектный путь. Па-
раллельно я начала ходить в центр ин-
теллектуального творчества «Лидер», 
там мне помогли получить организатор-
ские навыки, отточить ораторское ма-
стерство — это очень важно в предпри-
нимательстве. 

— Это были первые шаги к цели. Что 
было дальше?

— Я прошла заочный отбор среди по-
лутора тысяч ребят со всей страны и 
поехала в «Орлёнок» на трехнедельный 
бизнес—акселератор «Преактум». Там 
встретила единомышленников, создала 
свою команду. Для участия в супер–фи-
нале мы разработали проект, решили де-
лать подарочные боксы с едой и мерчем 
из вселенных книг и фильмов. У каждого 
члена команды была своя зона ответ-
ственности. Я занималась продвижени-
ем, бухгалтерским учётом и просчётом 
экономических показателей проекта. Со 
своей идеей мы выступили перед инве-
сторами, заняли 3 место и выиграли 
грант на сумму 140 000 рублей. 

— Идея звучит интригующе. Расскажи 
о ней. 

— Мы с командой долго генериро-
вали идеи, устраивали мозговые штур-
мы, накидывали варианты, которые бы 
устроили всех. Решение пришло, когда 
начали отталкиваться от собственных 
потребностей и желаний, какими бы не-
реалистичными они не казались. Так мы 
поняли, что в нашей жизни не хватает  
волшебства, особой магии. И решили  
погрузиться во вселенные кино и книг. 
Сначала тестировали гипотезы, изу-
чали рынок и конкурентов, выбирали 
город для производства (остановились 
на Красноярске). Долго определялись с 
названием и логотипом, советовались, 
перерисовывали, уточняли юридические 
детали. В итоге остановились на на-
звании «Soveat», от «sov» — сова, как 
символ магического мира, и «eat» — от 
английского «есть». Дальше началась 
самая кропотливая, но интересная ра-
бота: мы искали рецепты, писали тех-
нологические карты блюд, консульти-

текст | Денис Луньков (@den_lunkov) ЛИЦО 12+
С ОБЛОЖКИ

Бизнес-леди
в 17 лет

АКТИВИСТ, ВОЛОНТЕР, СПОРТСМЕН, ТВОРЕЦ. ДЛЯ НАС СОВЕРШЕННО ПРИ-
ВЫЧНО, ЧТО ИМ МОЖЕТ БЫТЬ ШКОЛЬНИК. НО ВОТ ШКОЛЬНИК–БИЗНЕС-
МЕН — ЭТО ФАКТ ИЗ РЯДА ВОН. ТАКИХ ЕДИНИЦЫ, НО ВСЕ ЖЕ ОНИ ЕСТЬ.
ЗНАКОМЬТЕСЬ, ЯНА СМИРНОВА — УЧЕНИЦА 11 КЛАССА 33 ЛИЦЕЯ. В СВОИ 

ГОДЫ ОНА УСПЕЛА СОЗДАТЬ ЖИЗНЕСПОСОБНЫЙ И КОММЕРЧЕСКИ УСПЕШ-
НЫЙ ПРОЕКТ. КАК ЭТО ПОЛУЧИЛОСЬ? РАССКАЖЕМ В НАШЕМ МАТЕРИАЛЕ!
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фото | Яна СмирноваЛИЦО12+
С ОБЛОЖКИ

ЯНА СМИРНОВА
17 ЛЕТ, 

Бизнес–леди, ученица
11 класса лицея 33.

ровались с опытными поварами, искали 
помещения для производства и многое 
другое. 

— На весь проект у вас были сжатые 
сроки? Как удалось всё успеть?

— Да, около месяца, мы трудились от 
рассвета до заката. Нам даже пришлось 
звонить директору «Disney Russia» и 
договариваться о предоставлении ли-
цензии для использования имен персо-
нажей (Гарри Поттер и др.). И вот, мы 
были готовы к запуску! Первое волни-
тельное мероприятие — участие в вы-
ставке «Comicon» в Красноярске. Здесь 
мы набили первые шишки, пришлось вно-
сить коррективы в процесс. 

— Как же вы справились, ведь ко-
манда состояла из ребят из разных 
городов? 

— Сложности нас только закалили. 
Нам было очень трудно пересечься из-
за разницы во времени, часть людей 
отсеялась, пришли новые ребята. Мы 
подружились, вместе не только рабо-
тали, но и отдыхали, это нас сплоти-
ло. Наш бизнес не так активно набирал 
обороты, поэтому мы переориентирова-
лись на проведение тематических ве-
черинок—просмотров фильмов с полным 
погружением в атмосферу: интерьер, 
блюда, музыкальное сопровождение, 
персонажи, тематический дресс–код 
для гостей. На конкурсе наша команда 
получила еще один грант, что позво-
лило расширить географию. 

— На какой стадии ваш бизнес сей-
час? 

– Однажды мы поняли, что перего-
рели и устали, поэтому решили его 
продать. Но он продолжает работать 
в заботливых руках нового владельца. 
В сердце он остается тёплым воспо-
минанием о нашей взлётной полосе, о 
времени, когда мы нашли свой путь и 
учились работать в команде, делали 
ошибки и учились на них.

— Есть идея для нового бизнеса?
— Я постоянно генерирую идеи для 

бизнеса, самые интересные записываю 
на будущее. Есть мысль собирать по-
дарочные наборы в экологичных де-
ревянных боксах, уже разработана 
базовая линейка для самых значимых 
событий и праздников. Этот проект я 
уже начала, даже проводила тестовые 
продажи. Осталось только найти ре-
сурс на его реализацию, чтобы у меня 
была возможность полностью окунуться 
в проект.

— Как тебе удаётся совмещать учёбу 
и работу?

— Желание воплощать, созидать, соз- 
давать играет ключевую роль. Когда  
очень–очень хочется, получается най-
ти время и силы на любимое занятие 
(да, как бонус — в дальнейшем полу-
чение прибыли). Учёба тоже занимает 
важное место в моей жизни и планах 
на будущее. Только в этом учебном 
году я написала больше 20 перечневых 
олимпиад по обществознанию, социо-
логии, экономике, праву. Для этого 
я тратила на подготовку по четыре 
часа в день, а летом — по шесть. 
Мои труды окупились: я стала побе-
дителем олимпиады «Высшая проба» по 
обществознанию и основам бизнеса и 
победителем по обществознанию Ведом-
ственной олимпиады. 

— Куда ты будешь поступать?
— Это будет зависеть от баллов по 

ЕГЭ. Сейчас ориентировочно ВШЭ, РАН-
ХиГС, Финансовый университет или РЭУ 
Плеханова. Для поступления я выбрала 
специальности «управление бизнесом», 
«менеджмент», «маркетинг и рыночная 
аналитика». Это самое живое, дина-
мичное и красочное в предпринима-
тельстве. 

— Яна, удачи тебе! Новых побед! А 
нам желаю ничего не бояться и брать с 
бесстрашной и авантюрной Яны пример. 
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МОЙ ПРИМЕР – МОЯ МАМА, С ДЕТ-
СТВА Я ЧАСТО БЫВАЛА У НЕЕ НА 
РАБОТЕ, СМОТРЕЛА, СЛУШАЛА, 
ЗАПОМИНАЛА. А В 12 ЛЕТ, ПО СЧАСТ-
ЛИВОЙ СЛУЧАЙНОСТИ, ПРИШЛА НА 
ЗАНЯТИЯ БИЗНЕС–ИНКУБАТОРА В 
«НОВАЦИЮ», ГДЕ И НАЧАЛСЯ МОЙ 
ПРОЕКТНЫЙ ПУТЬ. ПАРАЛЛЕЛЬНО 
Я НАЧАЛА ХОДИТЬ В ЦЕНТР ИН-
ТЕЛЛЕКТУАЛЬНОГО ТВОРЧЕСТВА 
«ЛИДЕР», ТАМ МНЕ ПОМОГЛИ 
ПОЛУЧИТЬ ОРГАНИЗАТОРСКИЕ 
НАВЫКИ, ОТТОЧИТЬ ОРАТОРСКОЕ 
МАСТЕРСТВО — ЭТО ОЧЕНЬ ВАЖНО 
В ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВЕ.



текст | редакция, фото | www.circus-ivanovo.ru

Цирк вернулся!
ГАСНЕТ СВЕТ, ПО ПРОСТОРНОМУ ПРОХЛАДНОМУ ЗАЛУ ПРО-
НОСИТСЯ НЕБОЛЬШОЙ ВЗВОЛНОВАННЫЙ ШУМОК. ГРЕМИТ 
МУЗЫКА, ЗАНАВЕС ПРИОТКРЫВАЕТСЯ, ВЫХОДЯТ АРТИСТЫ. 

НАПРЯЖЕННЫЕ ЗРИТЕЛИ ВОСХИЩЕННО ВЫДЫХАЮТ… В АПРЕЛЕ 
ЦИРК ВПЕРВЫЕ ПОСЛЕ ПАНДЕМИИ ОТКРЫЛ ДВЕРИ ДЛЯ ГОСТЕЙ. 
ПЕРЕРЫВ В ГОД ТЯЖЕЛО ДАЛСЯ ВСЕМ: И АУДИТОРИИ, И АРТИ-
СТАМ, И ЧЕТВЕРОНОГИМ ПОКОРИТЕЛЯМ МАНЕЖА. ПРЕМЬЕРА 

ПОЛУЧИЛАСЬ ОЧЕНЬ ВОЛНИТЕЛЬНОЙ.

В честь Всемирного дня цирка, ко-
торый в этом году шумно отпраздновали 
17 апреля, в зрительный зал пригла-
сили воспитанников детских домов и 
ребят с ограниченными возможностями 
здоровья. Для них провели открытую 
репетицию, дали возможность пооб-
щаться с артистами, выйти на манеж 
и поиграть с клоунами, расспросить 
дрессировщиков, сколько ест лама, и 
сколько весит  верблюд.

Ренат Касеев, руководитель 
шоу–программы «Феерия»:

— Мы очень волновались перед выхо- 
дом на сцену, перерыв в год — настоя- 
щее испытание. Мы артистами были и 
остаемся, а животные забывают, как 
работать в манеже. Мои медведи, с ко-
торыми я объездил всю страну, сначала 
стеснялись и привыкали к софитам, а 
потом разыгрались, и всё прошло хоро-
шо. Ивановские зрители очень душевные 
и понимающие, нам повезло, что первое 
представление после снятия ограниче-
ний мы провели здесь.

Цирк, как и театры, продает толь-
ко половину мест в зрительном зале, 
раздевалка не работает, нет антракта, 
купить попкорна или сладостей нельзя. 
В остальном атмосфера та же, маленькие 

и взрослые зрители с нетерпением ждут 
появления на манеже ловких жонглеров, 
смелых дрессировщиков, забавных кло-
унов и грациозных гимнастов. Навер-
ное, каждый малыш после представления 
подумывает о том, как здорово быть 
цирковым. И у ивановских ребят есть 
шанс построить карьеру артиста цирка. 
В городе работают сразу две студии, 
обе набирают детей от 6–ти до 17–ти 
лет и учат всем направлениям, кроме 
дрессировщиков.

Тренировки проходят несколько раз 
в неделю, отчетные представления — 
перед полным залом на манеже. Больше 
80–ти ребят в нашем городе выбрали 
занятия цирковым искусством.

Сергей Решетняк, руководитель
цирковой студии им.  В. Волжанского:

— Мы берем всех детей, мальчиков и 
девочек, любого роста и комплекции. 
Особых навыков и умений не нужно — 
в студии всему научим, у нас можно 
попробовать себя эквилибристами, жон-
глерами, воздушными гимнастами, акро-
батами. Мы учим не бояться публики 
и сцены, даем хорошую физическую на-
грузку. За годы моей работы больше 
30-ти человек  после выпуска из студии 
продолжили строить карьеру в цирке и 
успешно гастролируют по всей стране. 

В ГОСТЯХ 12+
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Приглашённым на открытую репе-
тицию журналистам газеты «Просто 
класс» разрешили пройти за кулисы и 
посмотреть, как содержат животных. 
Зоозащитники яростно выступают про-
тив цирков с участием четвероногих. 
Нам удалось обсудить эту острую тему 
с дрессировщиками лично. 

Гастролёры шоу-программы «Феерия» 
привезли в город гиену по кличке Вер-
ный, несколько пони, двух верблюдов, 
собак разных пород, пуму по имени 
Сара, крокодилов, питонов,  зеброида 
Занзибара – плод любви мамы зебры и 
папы дикого жеребца. У каждого хво-
статого артиста свой вольер, кормёжка 
регулярная, выгул, репетиции, отдых. 
Конечно, балуют дрессировщики сво-
их любимчиков и разными лакомствами. 
В манеже Верный работает за сосиску, 
а пузатые пони за сухарик. 

Виктор Шустов, дрессировщик:
— Много говорят о жестоком обра-

щении с животными в цирке, у нас та-
кого точно нет. Знаю точно, что наши 
питомцы просто не пойдут выступать, 
если с ними обращаться грубо, и никак 
их не заставишь. Секрет дрессировки 
именно в хорошем, ласковом отношении. 
Каждого из них я взял еще малышом, 
все меня воспринимают как папу. На-
пример, Верный — полосатая гиена, он 
приехал из ЮАР еще щенком, я его вы-
кормил и вырастил. Теперь он послуш-
ный как собака, хотя это единственная 
гиена, которая работает в Росгосцир-
ке. Всё зависит от людей. Плохие люди 
есть везде, и в жизни, и в цирке. Но 
судить всех по ним не нужно. 

Когда вы будете читать этот но-
мер, цирк «Феерия» уже уедет покорять 
другие регионы. Вольеры освободятся, 
чтобы пустить новых гостей. Говорят, 
в мае в Иваново приедут белые львы. 



— Кому нужно учиться в кибершколе? 
— Буквально всем, и мальчикам, и 

девочкам. Мы готовим ребят к жиз-
ни в цифровом мире. Профессия про-
граммиста молодеет с каждым годом. 
Я думаю, через 6–7 лет невозможно 
будет представить себе какой–то род 
занятий без этой профессии. Плюс, в 
нашей школе очень сильная образова-
тельная часть. Ребёнок идёт от про-
стого к сложному на протяжении дли-
тельного времени. Всего 50 модулей. 

Ребёнок у нас получает навыки, ко-
торые пригодятся ему в общеобразо-
вательной школе, он научится делать 
презентации в PowerPoint, создавать 
ролики. Даже если он не будет про-
граммистом, эти навыки пригодятся 

ему однозначно, потому что сейчас вся 
экономика уходит в цифру. 

— Какой здесь уровень сложности?
— Разный, поскольку мы принимаем 

детей от 6 лет. Начинаем с простого, 
объясняем детям, что такое матема-
тика, логика. Чем раньше дети это 
поймут, тем легче им будет даваться 
физика, алгебра и даже английский. 
Здесь языка много, большинство ком-
пьютерных программ пишется на нём. 

— Есть какой–то финальный проект 
по окончанию обучения?

— Естественно, даже после перво-
го года обучения дети сдают проект. 
Каждый выбирает свой вариант: кто–
то пишет программы или сайты, кто–то 
создает приложения для смартфонов или 

«КIBERONE» — МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ШКОЛА БУДУЩЕГО ДЛЯ НОВОГО 
IT–ПОКОЛЕНИЯ, КВАЛИФИЦИРОВА-
НАЯ КОМПАНИЕЙ «МАЙКРОСОФТ»

20 СТРАН, 151 ГОРОД, 624 ПЕДАГОГА.
КИБЕР
ШКОЛА

текст, фото | Даша Суконкина (@dasha_sukonkina)ТАКАЯ12+
ПРОФЕССИЯ

ЗА ОКНОМ 21 ВЕК. ДЕТИ НОСЯТСЯ УЖЕ НЕ ПО УЛИЦАМ ГОРОДОВ, А ПО ПРО-
СТОРАМ ИНТЕРНЕТА. САМЫЕ ХВАТКИЕ ПОНЯЛИ: ЭТО ДАЖЕ НЕ РАЗВЛЕЧЕНИЕ, 
ЗА ВСЕМИРНОЙ СЕТЬЮ БОЛЬШОЕ СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ. И СТРОИТЬ ЕГО НУЖНО 

С ДЕТСТВА. В НАШЕМ ГОРОДЕ ЕСТЬ ШКОЛА, В КОТОРОЙ ПЕРВЫЕ ШАГИ
В КИБЕРМИРЕ ДЕЛАЮТ ДЕТИ ОТ 6–ТИ ДО 14–ТИ ЛЕТ. КАК УСТРОЕН «КIBERONE», 
РАССКАЗАЛ ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ ШКОЛЫ В ИВАНОВЕ АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ. 
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рисует мультики. Дети получают важный 
навык: учатся не только делать проект 
с нуля, но и презентовать его и себя. 

— А попасть к вам может любой ре-
бёнок? 

— Да, мы всему научим. Главное, 
чтобы он умел читать. Остальное не-
важно, берем с любым уровнем знаний. 

— И всё же это хобби или уже про-
фориентация?

— По большому счёту — профориен-
тация. После нашей школы можно будет 
бесплатно поступить в школу Samsung. 
Там два тестирования: одно онлайн, 
другое офлайн. Первое наши ребята не 
проходят, а вот второе сдают, и 99% 
успешно поступают в эту школу. У нас 
серьёзнейшая подготовка, для наших 
выпускников открыты все двери. 

— Домашку задаёте? А контрольные 
бывают?

— Контрольных нет, но домашняя 
работа обязательно. Дети с удоволь-
ствием выполняют, приходят и хваста-
ются. Все задания можно выполнить 
на компьютере, а какие–то прямо на 
мобильном телефоне. Ребятам это нра-
вится. 

— Как родители относятся к ки-
бершколе?

– Прекрасно. Мы бесполезное вре-
мяпрепровождение за гаджетами пре-
вращаем в полезное. Дети не просто 
сидят и играют в телефонах и план-
шетах, а учатся, прокачивают навыки, 
набираются опыта и выбирают профес-
сию, за которой будущее.



текст | Алиса Белова (@nasha_vishnya)

ДА–ДА, ВЫ НЕ ОШИБЛИСЬ! 
ИМЕННО ОН, ТОТ САМЫЙ 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ ЗА КОС-
МИЧЕСКИЕ РАЗРАБОТКИ 
ВСЕЙ СТРАНЫ, ГЛАВНЫЙ

В «РОСКОСМОСЕ», ЧЕЛОВЕК 
ИЗ ТЕЛЕВИЗОРА —

ДМИТРИЙ РОГОЗИН!
В СВОЕМ ПЛОТНОМ ГРАФИКЕ 
ОН НАШЁЛ ВРЕМЯ, ЧТОБЫ 
СО МНОЙ ПОБЕСЕДОВАТЬ.

И НЕ В ПЕРЕПИСКЕ, А ЛИЧНО 
ПО ВИДЕОСВЯЗИ!

У НАС ЭКСКЛЮЗИВ!

— Здравствуйте, Дмитрий Олегович! 
Спасибо вам огромное, что нашли для 
меня время! Вы получили филологическое 
и экономическое образование. Много ли 
вам пришлось изучать дополнительно, 
когда вы вступили в должность гене-
рального директора «Роскосмоса»? 

— Жизнь, как известно еще из вы-
водов древнегреческого философа Ев-
рипида, — это борьба. А для борьбы 
что нужно? Нужна сила. А сила — это 
знание! Поэтому учиться приходится 
постоянно. Это, наверное, старая, но 
хорошая университетская привычка — 
постоянно стремиться к новым знаниям, 
к общению с умными людьми, которые 
помогают открывать что—то новое, рас-
ширять творческие горизонты. 

Филологическое образование у меня 
базовое. И неплохое — МГУ я закончил 
с отличием. Классическое гуманитар-
ное образование, я считаю, это хо-
рошая платформа, на которую хорошо 
ложатся знания из других отраслей 
науки и новые профессиональные на-
выки. Впоследствии я получил эконо-
мическое и техническое образование 
и даже защитил кандидатскую и две 
докторские диссертации — одну на фи-
лософском факультете МГУ — по вопро-
сам национальной безопасности России 
в XXI веке, а вторую — на соискание 
степени доктора технических наук по 

военно—технической политике и новей-
шим системам вооружений.  

— Многие ребята мечтают в буду-
щем связать свою жизнь с космосом. 
Какие книги  вы посоветуете читать 
ребятам? 

—  Начинать надо, конечно, с фанта-
стики. Я думаю, что в космической де-
ятельности далеко могут пойти те, кто 
в детстве сумел полюбить книги  Жюля 
Верна, Герберта Уэлса, Айзека Азимо-
ва, Станислава Лема, Ивана Ефремова. 
В старших классах можно читать био-
графии и мемуары первых космонавтов, 
ученых и конструкторов ракетно–косми-
ческой техники. Также есть книги о 
космосе и теориях возникновения Все-
ленной Карла Сагана и Стивена Хоккин-
га. Не уверен, что их предположения 
безупречны, но знать их надо. 

— Какие возможности есть у нынешних 
школьников, которые рвутся покорять 
космос или работать в этой сфере? 

— К космической деятельности жела-
тельно готовиться с молодых лет. У 
нас есть ряд молодежных программ. Мы 
активно взаимодействуем с образова-
тельным центром «Сириус» — для ребят, 
увлеченных наукой. Есть совместные 
проекты с Фондом «Иннопрактика», се-
тью детских технопарков «Кванториум» 
и др. В интернете мы создали инфор-
мационно–образовательный портал «Ключ 
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Глава «РОСКОСМОСА»
Дмитрий Рогозин:

Д. РОГОЗИН:
«ЗВАНИЕ ГЛАВНОЙ 
КОСМИЧЕСКОЙ 
ДЕРЖАВЫ РОССИЯ 
ДЕЛИТ ТОЛЬКО
С США. НО В НЕКО-
ТОРЫХ НАПРАВЛЕ-
НИЯХ НАША СТРАНА, 
БЕЗУСЛОВНО, ПЕР-
ВАЯ. НАПРИМЕР, 
В ПИЛОТИРУЕМОЙ 
КОСМОНАВТИКЕ».



текст | Алиса Белова (@nasha_vishnya)
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на старт. Космос для детей». Там можно 
много интересного узнать и о космосе, 
и об истории его изучения, и о совре-
менных научных проектах. 

Сейчас мы с правительством Москвы 
на территории научно—производствен-
ного центра им. М.В.Хруничева, где 
делают ракеты—носители и космические 
корабли, строим Национальный косми-
ческий центр. В нем разместятся не 
только конструкторские бюро и управ-
ление космической отраслью, но и фи-
лиалы космических кафедр вузов. Ло-
гика такая — студенты учатся и тут 
же по соседству — на производственной 
площадке — проходят практику, отраба-
тывают навыки, работают рядом с кон-
структорами, выполняют их поручения. 

— Я знаю, что у корпорации «Роскос-
мос» большие планы на 2021 год. Это и 
лунная программа, и планы по созданию 
ракеты нового поколения... 

— Конечно, без долгосрочных планов 
космическая отрасль работать не мо-
жет. В этом году 12 апреля мы отметили 
60 лет полёту Юрия Гагарина, полёту, 
который открыл для всего мира дорогу 
к звёздам. 60 лет для косми-
ческой эры — это немного. Мы 
находимся в самом начале изу-
чения и понимания природы кос-
моса. Но тем и интересна эта 
тема, что больше возможностей 
открыть что–то новое, стать первым. 

Каждые пять лет мы уточняем свои 
планы в зависимости от различных об-
стоятельств: от динамики мировых 
трендов, от появления новых прорывных 
разработок, от постановки новых задач 
руководством страны. Помимо оборон-
ной тематики, мы занимаемся вопросами 
обеспечения связи и телекоммуникаций, 
навигации, дистанционного зондирова-

ЭКСКЛЮЗИВ12+

планируем ее отправить, и я надеюсь, 
эта станция поможет нам найти ответ 
на вопрос: «Была ли когда–то жизнь на 
Марсе?»  

Ракет нового поколения у нас стро-
ится сразу две. Это «Иртыш» — полутя-
желого класса, и семейство ракет «Ан-
гара» разного класса, которые будут 
собираться из универсальных модулей. 
В прошлом году прошло очередное ис-
пытание тяжелой «Ангары», способной 
отправлять в космос полезную нагрузку 
до 25 тонн. На космодроме «Восточный» 
для нее строится специальный старто-
вый стол.  

— Дмитрий Олегович, а каким вы ви-
дите «Роскосмос» через 10 лет?

— У «Роскосмоса» задач на 100 лет 
вперед! И еще дальше! Интерес к кос-
мосу неиссякаем. А значит, движение 
будет продолжаться. Через 10 лет, 
уверен, ваше поколение придет на 
предприятия «Роскосмоса», в научные 
космические институты, и вы сообщите 
нам новый импульс к новым достижениям  

и удивительным открытиям в 
космосе. 

— Огромное спасибо за 
беседу! Пожелайте что—ни-
будь нашим читателям. 

— Если ребята мечтают, 
если у них есть цель, то 
они уже прошли до неё по-
ловину пути. А чтобы прой-
ти оставшуюся часть, надо 
уметь учиться и от учения 
получать радость и удоволь-
ствие. Поэтому всем чита-
телям «Просто класс» же-
лаю главного — стремитесь 
к своей мечте! Принимайте 
смелые решения! Человеку 
нелегко бывает преодолеть 
инерцию привычек, но пом-
ните, что удача любит сме-
лых и творческих! Никогда 
не сдавайтесь! Помните, что  
трудности укрепляют харак- 
тер, развивают мышление,  
тренируют силу воли. Именно  
такие люди способны ра-
ботать с космосом. Такие 
нужны нам в команде «Рос- 
космоса»! 

Вся жизнь у вас впереди, удачи вам, 
друзья!

Полный текст статьи читайте здесь

ФАКТЫ

ДМИ́ ТРИЙ ОЛЕ́ ГОВИЧ РОГО́ ЗИН (РО-
ДИЛСЯ 21 ДЕК АБРЯ 1963, Г. МОСКВА) —  
ГЕНЕРА ЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТ- 
ВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ ПО КОСМИЧЕС- 
КОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ «РОСКОСМОС». 
ДОКТОР ФИЛОСОФСКИХ НАУК.

ДЕД ЛИДЕРА «РОСКОСМОСА» КОН-
СТАНТИН ПАВЛОВИЧ РОГОЗИН РОДИЛ-
СЯ В ДЕРЕВНЕ ШИМОНИХА ИЛЬИНСКО-
ГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

«Стремитесь
к своей мечте!»

ния Земли и, конечно же, обеспечива-
ем проведение учеными фундаментальных 
исследований в космосе. 

Летом 2019 года мы отправили в кос-
мос совместную российско–германскую 
миссию Спектр–РГ. Это уникальный кос-
мический телескоп, который сканирует 
небосвод, и с его помощью ученые уже 
составили самую полную карту звездно-
го неба. Сейчас на орбите Марса ра-
ботает наш автоматический космический 
аппарат, первая часть нашей совместной 
с Европейским космическим агентством 
научной программы ЭкзоМарс. Вторая ее 
часть — отправка марсохода – минув-
шим летом сорвалась из–за коронави-
руса. Но в следующем году мы все же 



текст | Валентина Фролова, психолог центра «Притяжение» (@frolova_psiholog)

УВЕРЕННЫЙ В СЕБЕ И СВОИХ СИЛАХ ПОДРОСТОК ЛУЧШЕ 
ПЕРЕНОСИТ ПРОБЛЕМЫ, СПРАВЛЯЕТСЯ С РАЗОЧАРОВАНИЯМИ, 
ПЕРЕЖИВАЕТ ВЗЛЁТЫ И ПАДЕНИЯ. СТАНОВИТСЯ СПОКОЙНЫМ 

И ГАРМОНИЧНЫМ, БЫСТРЕЕ ДОСТИГАЕТ ЦЕЛЕЙ. СЕГОДНЯ 
ГОВОРИМ О ТОМ, КАК ДОБИТЬСЯ УВЕРЕННОСТИ.

1. Вести дневник своих успехов.
Нужно ежедневно находить и запи-

сывать пять поводов быть довольным 
собой. Делать это всегда, в учебные 
дни и на каникулах. Список достижений 
даёт повод каждый день ощущать соб-
ственное достоинство, говорить о себе 
с уважением!

2. Избавиться от лишнего «шума».
От нас порой слишком многого ожи-

дают. Одноклассники, приятели, роди-
тели, педагоги и даже соцсети! Весь 
этот «шум» заглушает нашу индивиду-
альность.

Нужно учиться разделять важные со-
веты и «шум» (а справедливо ли то, 
что говорят окружающие). Если да, по-
думать над этими словами. Если нет, 
отойти в сторону. 

3. Найти внутреннего наставника.
У каждого есть свой внутренний 

критик или наставник (или оба). Ког-
да один начинает «самокопание», нужно 
позвать второго. Спросить себя: «Что 
на это ответил бы мой добрый настав-
ник?» Помните притчу о добром и злом 
волках, которые живут в нас? Побежда-
ет всегда тот, которого мы подкармли-
ваем. Улавливаете связь?

4. Проводить время с теми, кто тебя 
любит.

В драйвовом подростковом возрасте 
приоритетом становится выстраивание 
отношений со сверстниками, утвержде-

ние своего положения в мире. Семья, 
увы, отходит на второй план. Важно 
помнить, родные дают то, чего не могут 
дать другие люди: безусловную любовь 
и принятие. Такое отношение отлично 
укрепляет самооценку. Если на улице к 
нам подойдет незнакомец и скажет, что 
ты самый лучший, самый умный, самый 
замечательный человек в мире, то мы 
убежим. Но если это скажет мама, улыб-
немся и, конечно, поверим ей.

5. Важно выбрать правильные жиз-
ненные ценности.

Назвать свои ценности непросто, но 
уже сейчас стоит спросить себя: «Что 
или кто имеет значение для меня? Что 
больше всего меня заботит?» Можно вы-
брать положительные качества, которые 
хотелось бы иметь. И ориентироваться 
на них. 

6. Важно опреде-
лить  ресурс вдох- 
новения.

Черпать энергию 
и уверенность стоит  
из собственных ис- 
точников вдохно- 
вения. Какие они у 
тебя?

В ГОЛОВЕ 12+
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Уверенность в себе 
= ВЕРА В СЕБЯ!

ТЫ В СЕБЕ УВЕРЕН?

Отметьте знаком «+» свое согласие с 
приведенными высказываниями, а несо-
гласие знаком «-». Подсчитайте сумму 
баллов, один «+» = 1 баллу.

1. Обычно я рассчитываю на успех в 
своих делах.

2. Чаще всего у меня хорошее на-
строение.

3. Со мной все ребята советуются, 
считаются.

4. Я уверенный в себе человек.
5. Считаю, что я сообразительный и 

находчивый.
6. Я уверен, что всегда всем нужен.
7. Я всё делаю хорошо.
8. В будущем я обязательно осущест-

влю свои мечты.
9. Люди часто помогают мне.
10. Я стараюсь обсуждать мои планы 

с близкими людьми.
11. Я люблю участвовать в спортив-

ных соревнованиях.
12. Я проявляю самостоятельность в 

учебе и труде.
13. Меня мало беспокоят возможные 

неудачи.
14. Я стараюсь планировать свою де-

ятельность.
15. Я редко жалею о том, что уже 

сделал.
16. Я уверен, что в будущем добьюсь 

успеха.
17. Мне нравится принимать участие 

в различных олимпиадах и конкурсах.
18. Я учусь лучше, чем все осталь-

ные.
19. Мне чаще везёт, чем не везёт.
20. Учёба для меня не представляет 

труда.

Результаты: 1 — 10 баллов —неуве-
ренность в своих силах, явно занижен 
уровень притязаний.

11 — 16 баллов — потребность в об-
суждении своих действий с друзьями, 
близкими; респонденты избирают задачи 
средней трудности.

17 — 20 баллов — высокая степень 
уверенности в себе, самостоятельность 

и решительность при приня-
тии ответственных решений. 

Если у вас есть вопросы к 
психологу, задать их можно 
в группе газеты – https://
vk.com/newsprosto_klass

#1



Прежде чем браться за оружие, 
сначала выбираем направление: 
есть историческое фехтование 
(НЕМА), спортивное, современный 
мечевой бой, историческая ре-
конструкция.  

Дмитрий Титов, тренер по совре-
менному мечевому бою:

— СМБ — это одновременно ро-
мантика книжных приключений и 
тяжелая физическая нагрузка. С 
одной стороны, ты как рыцарь в 
доспехах и с мечом, с другой — 
владеющий техникой профи. В фех-
товании главное не сила удара, а 
ловкость и скорость. Определить 
победителя схватки бывает не-
просто, на спарринг выходят два 
бойца, судьи следят за ударами и 
считают баллы. 

Для ребят от 9–ти лет вполне 
подойдёт школа современного ме-
чевого боя. Только здесь можно 
увидеть целую группу мальчишек 
и девчонок, рвущихся бить друг 
друга мечами. Нет–нет, без пани-
ки, всё безопасно! Мечи мягкие.  
Даже синяков не оставляют. А на  
детях защита, они с ног до головы  
будто в мягком «тесте», поэтому 
здесь их называют «пирожки». 

СМБ развивает в детях лов-
кость, выносливость, целеустрем- 
ленность. Ребёнок понимает, что 
сам может добиться больших по-
бед.

текст | Ксюша Кулешова (@KSE_NIA.K), Виктория Тугаринова (@victoria_tugarinova)
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ФЕХТОВАНИЕ, КАК
ИСКУССТВО ВЛАДЕНИЯ 

ХОЛОДНЫМ ОРУЖИ-
ЕМ, ИЗВЕСТНО ЕЩЕ 

ИЗДРЕВЛЕ. КОГДА–ТО 
ДАВНО УМЕЛОЕ

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ШПАГИ ИЛИ РАПИРЫ 
БЫЛО НЕОБХОДИМО 
ДЛЯ ЗАЩИТЫ СВОЕЙ 

ЖИЗНИ И ЧЕСТИ. 
СЕЙЧАС ЭТОТ НАВЫК 
СОВСЕМ НЕАКТУАЛЕН, 

НО ФЕХТОВАНИЕМ 
ИНТЕРЕСУЕТСЯ

МНОЖЕСТВО ЛЮДЕЙ
ПО ВСЕМУ МИРУ.

ПОЧЕМУ? ПОПРОБУЕМ 
РАЗОБРАТЬСЯ.

ФАКТ

НЕКОТОРЫЕ СТОЙКИ, КОТОРЫЕ 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ В ФЕХТОВАНИИ, 
СТА ЛИ БАЗОЙ ДЛЯ БА ЛЕТНЫХ 
ПОЗИЦИЙ, ИХ ИСПОЛЬЗОВА ЛИ 
В ТАНЦАХ В 17 ВЕКЕ ПРИ ДВОРЕ 
ФРАНЦУЗСКИХ МОНАРХОВ. ВЫ-
ХОДИТ, ФЕХТОВАНИЕ НЕ ТОЛЬ-
КО СПОРТ, НО И ИСКУССТВО.
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17Дмитрий Титов, тренер по совре-
менному мечевому бою:

— Что мечевой бой даёт ребён-
ку? Развитие ловкости, выносли-
вости, координации, силы воли. 
Это все очень важно. Плюс, каж-
дый должен понять, чего он сто-
ит, закалить характер. Ощущения 
того, что ты сам чего–то добился 
— это бомба. Дети это ценят!

Задача исторического фехтова-
ния — привести бой к таким ус-
ловиям, которые действительно 
когда-то существовали. Помогают 
в этом самые разные виды ору-
жия. Чтобы с ними познакомиться 
– нужна отдельная экскурсия. 

Кирилл Данилов, тренер:
— Если вы возьмете спортивное  

оружие и историческое, оно абсо-
лютно разное. Наша задача исследо- 
вать то, как фехтование проходило   
на саблях, рапирах и т.д. Кроме  
физических тренировок, мы изучаем  
книги, разный исторический мате-
риал. Проводятся различные меж-
дународные соревнования.

Ярослав, студент медакадемии:
— Мы увидели с товарищем объ-

явление о наборе желающих зани-
маться фехтованием. Решили, что 
после активной умственной дея-
тельности нужно на ком–то выме-
щать злость (смеётся). Поскольку 

это делать здесь технично и безо-
пасно, решили, а почему бы и нет. 
Нравится композит из спортивных 
упражнений и умственной закалки.  
Физические нагрузки спасают от 
постоянной нагрузки на учёбе. 
В то же время, узнаём об истории 
фехтования, где оно зародилось, 
как дрались раньше. 

Историческая реконструкция —  
это воссоздание событий прошлого.  
В регионе, да и во всей стране, 
проходят фестивали и праздники, 
на которых собираются желающие 
попасть в древность. Главное ус-
ловие, все по–честному.  Одежда —  
из прошлого, еда — оттуда же, 
гаджеты — сдать!

Дмитрий Титов, тренер по совре-
менному мечевому бою:

— Обычно историческая рекон-
струкция разворачивается дня 
на четыре. В последний раз мы 
воссоздавали битву на Куликовом 
поле. Бойца снаряжали в одежду 
того времени. А вообще–то холод-
но было! Сначала льняная рубаха, 
потом шерстяная и ещё одна. Чуть 
подвигался, и уже лучше. Бегаешь 
по полю, а у тебя сапог с мягкой 
подошвой. Спасибо, что сейчас 
придумали твёрдую.  Ещё и вкусно 
покушать успели. Блюдо одно ин-
тересное пробовали — варёный с 
рисом и овощами говяжий желудок.

Фехтовальный клуб «Белый отряд»



текст | Маша Низова (https://vk.com/mariyawarner), фото | личный архив «METAMI»
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Так что же такое «Metami»? Милые 
звонкие голоса совсем еще юных девушек 
под тяжёлые гитарные рифы, провокаци-
онные образы на сцене, драйв и отрыв. 

Группу создали еще в 2018 три де-
вушки, назвали «MИО». Летом 2020 трио 
превратилось в квартет и поменяло на-
звание.

Маша Вагачёва, вокалистка:
— В «METAMI» я попала случайно, 

увидела в сети историю о том, что 
для какого–то клёвого действа требу-
ются поющие девочки. Написала. И вот 
я здесь. Почему метал–группа? Ответ 
простой: чтобы выделяться и быть ори-
гинальными. 

Вокалистки живут в разных городах 
(Фурманов и Иваново), часто собирать-
ся не могут, вместе репетируют только 
раз в неделю: ставят танцевальные пар-
тии, отрабатывают музыкальные, подби-
рают костюмы. Совмещать музыку и учёбу 
непросто, поэтому любую свободную ми-
нутку используют по максимуму. 

Недавно гёрлз–бенд впервые в этом 
составе попробовал силы на фестивале 
«Школьный рок», концерт проходил в он-
лайн–формате.  

Александр (Акс) Макаров, 
продюсер группы:

— Я пишу для группы тексты и музы-
ку. Девочки невероятно живые и яркие,  

Попсы не будет! 
«METAMI»

РОК–ГЕРОЙ 12+

огонь в их глазах заряжает и помогает 
творить. Музыку записываем в профес-
сиональной студии. Мы уверены,что у 
группы большое будущее. 

Сейчас все силы брошены на подго-
товку живого выступления, «Metami» 
ждет снятия всех ограничений по кови-
ду, чтобы увидеться со своими зрите-
лями. Петь будут, разумеется, вживую, 
репетируют шоу–программу.

Катя Градусова, вокалистка:
— Перед каждой репетицией у нас 

есть традиция — мы пьём чай и болтаем 
по душам. Хорошие отношения в группе 
очень важны. Я очень рада, что попала 
к девочкам. Для меня это было что–то 
нереальное. Благодаря нашей сплочён-
ности мы создаём крутые треки и будем 
рады новым слушателям!

В апреле гёрлз–бенд порадует по-
клонников релизом нового трека «Досчи-
тать до ста». В планах запись альбома, 
ну и, конечно, покорение музыкального 
Эвереста. Слушайте «METAMI» здесь:

«METAMI», Г. ИВАНОВО
METAL SHOW 

КАРИНА ГРУЗДЕВА, 18 ЛЕТ — ГИТАРА, ФОРТЕПИАНО
МАША ВАГАЧЁВА, 17 ЛЕТ — ВОКАЛ, СИНТЕЗАТОР
КАТЯ ГРАДУСОВА, 16 ЛЕТ — ВОКАЛ
ЮЛЯ КРАСИЛОВА, 16 ЛЕТ — ВОКАЛ

СОЗДАТЬ ГРУППУ, ИГРАТЬ 
ТУ САМУЮ СВОЮ МУЗЫКУ, 

ПОТОМ, ЕСТЕСТВЕННО, 
ПРОСЛАВИТЬСЯ — ВОТ 
МЕЧТА МНОГИХ, ЕСЛИ 

НЕ ВСЕХ, ШКОЛЬНИКОВ. 
СОГЛАСИТЕСЬ?! НО ЭТО 

ВОВСЕ НЕ ПРОСТО. НУЖНО 
НАЙТИ ТАКИХ ЖЕ ГОРЯЧИХ 
И ГОРЯЩИХ ТАЛАНТЛИВЫХ 

ЧУВАКОВ, РЕГУЛЯРНО 
СОБИРАТЬСЯ ВМЕСТЕ, ВСЁ 

ПРОДУМАТЬ. ВСЁ–ВСЁ — 
НАЗВАНИЕ, КОНЦЕПЦИЮ, 
НАПРАВЛЕНИЕ, СТИЛЬ И 

МНОГОЕ ДРУГОЕ. А ПОСЛЕ 
САМОЕ ТРУДНОЕ — РАЗ-

ВИВАТЬСЯ В НЕБОЛЬШОМ 
ГОРОДЕ. СЛОЖНОСТИ ОСТА-
НАВЛИВАЮТ БОЛЬШИНСТВО, 
НО НЕ «METAMI» — ГЁРЛЗ–
БЕНД, ИГРАЮЩИЙ МЕТАЛ. 



«ТРИУМФАЛЬНАЯ АРКА», 
Э. М. РЕМАРК 
РОМАН, 1945 Г. (16+)

Действие происходит в 1938–1939 годах. Обстановка во 
Франции напряжённая. Главный герой Равич — немецкий хи-
рург, участник Первой мировой войны, оперирующий в Пари-

«ЗЕМЛЯ КОЧЕВНИКОВ»
США, ДРАМА/НЕЗАВИСИМОЕ КИНО,  2020 Г. (18+)
7,1/10  КИНОПОИСК
70% ROTTEN TOMATOES

«Земля кочевников» — фильм, который  покорил 
критиков в 2020: в его копилке уже красуются «Золо-
той глобус» и главный приз кинофестиваля в Венеции. 
Романтическая и немножко печальная – описать одним 
словом картину невозможно. Главная фишка ленты – 
это размеренная и тягучая атмосфера, буквально об-
волакивающая зрителя.

Сюжет повествует о шестидесятилетней Ферн из не-
большого города Эмпайр (Невада). Женщина потеряла 
мужа, а после и работу. Гипсовая фабрика закрылась, 
город вокруг нее пришел в запустение. Героиня вы-
нуждена начать новую жизнь. Ферн покидает родной 
город и начинает путешествие по Америке, кочуя от 
штата к штату. 

Режиссер Хлоя Чжао с легкостью погрузила вымыш-
ленного героя в реальный мир. Она смогла воспроиз-
вести неторопливую, извилистую жизнь кочевников, у 
которых есть возможность посмотреть на весь мир как 
бы со стороны, повстречать самых разных людей. Пе-
реселенцы Америки показывают зрителям великолепные 
просторы западного пейзажа, которые даже с экрана 
захватывают дух.

Это лента не для людей, которые любят экшн. Кар-
тина никуда не спешит. Но если вам нравятся ро-
уд-муви, атмосферные и сложные в своей простоте 
фильмы, вам стоит посмотреть «Землю кочевников».

КиноГид

текст | Женя Кизеев (@kizyakin)РЕКОМЕНДУЮ 12+

текст | Маша Низова (https://vk.com/mariyawarner)

МузГид
«ИСКРЕННИЙ»
FACE, 2021 (16+)

Наступивший 2021 обещает быть для рэпера Фейса 
очень продуктивным. За первые месяцы он успел вы-
пустить два полноценных альбома («Варвар» и «Ис-
кренний») и EP («Жизнь удалась»). Разберёмся с но-
винкой. Что собой представляет, и кому нужно это 
услышать.  

«Искренний» стал 5 студийным альбомом Вани. Вы-
шел он в день рождения музыканта, и его содержание 
полностью соответствует названию. Треки лиричны, 
честны со слушателем и как нельзя подходят к по-
годе за окном. Сам релиз кардинально отличается 
от последних альбомов исполнителя. Автор говорит: 
«Это не треки, это слёзы». Те, кто следит за Ваней, 
могут с уверенностью сказать, что музыка, да и сам 
музыкант выросли. Изменилось звучание, оно стало 
более профессиональным. Критики отметили, что рэ-
пер явно работал над голосом и манерой. 

А теперь коротко о треках: их всего девять, и в 
каждом раскрываются переживания Фейса. Мы привык-
ли, что рэперы поднимают остросоциальные темы, но 
не здесь. Ваня много говорит о чувствах, отношени-
ях, разочарованиях. 

Трек «Расстояние» – про любовь на расстоянии, 
«ДНК» – про усталость и внутренний потенциал, «До-
мино» – про ощущение, что все вокруг безнадежно, 
«Истерика» – про девушек, которые любят Face и 
истерику, «Невзаимное падение» – про то, что ино-
гда мы выбираем не тех, «Через Шторм» – звучит как 
исповедь, «Статус» – про жизнь в постоянной драме. 

Каждый сможет найти себя в этом альбоме и раз-
делить переживания Вани. Приятного прослушивания!

текст | Женя Хохлова 
(@poisoned_like178)

КнигоГид
же вместо менее квалифицированных фран-
цузских врачей. Его жизнь идёт словно по 
инерции, и Равич уже привык к этому. В 

одну из ночей он встретит женщину, которая вновь научит его 
чувствовать. Прототипом героини Жоан Маду стала актриса 
Марлен Дитрих, которую Ремарк любил долгие годы. 

В книге постоянно пересекаются несколько сюжетных ли-
ний, и все они по–своему раскрывают героев, оттеняют или 
подчеркивают в разных обстоятельствах качества их лично-
сти. За этим очень увлекательно наблюдать. Ремарку удаётся 
передать дух времени, он безупречно пишет диалоги, героев 
буквально чувствуешь. 

Алкоголь, предчувствие катастрофы, ливни... Получается 
очень атмосферно. 

Книги Ремарка — удовольствие для тех, кто хотел бы по-
рассуждать на чувственные темы.
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Заполняемость залов 50%. Спешите 
за билетами! У касс ажиотаж.

ТЕАТР ДРАМЫ

7 МАЯ — «Бумажный патефон» (16+)
19–21 МАЯ — «Аленький цветочек» (12+)

Первая фабрика авангарда:

16 МАЯ — «Сон об осени» (16+)
19 МАЯ — «Сонечка. Stend up по моти-
вам Цветаевой» (12+). Активный театр 
(г. Москва).
22 МАЯ — «Музей». Читка пьесы 
Е. Водолазкина (16+). Активный
театр (г. Москва).
23 МАЯ — «Пузырь, соломинка и ла-
поть» (0+). Коляда-Театр (г. Екате-
ринбург).
23 МАЯ — «Раскольников» (16+). Коля-
да-Театр (г. Екатеринбург).

ТЕАТР КУКОЛ 

7, 8 МАЯ — «Тео возвращается домой» 
(12+). История о возвращении к сво-
ей мечте. Постановка для детей и 
взрослых.
21, 22 МАЯ — «Сказка о золотом петуш-
ке» (6+). Сказочная трагикомедия.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР 

13 МАЯ — «Призрак замка Кентервиль» 
(12+). Мюзикл по мотивам произведе-
ния О. Уайльда.
16 МАЯ — «Царевна лягушка» (6+)
16 МАЯ — «Конек–горбунок» (0+)

ТЕАТР

С 29 АПРЕЛЯ

«Властелин колец: Возвращение ко-
роля» (12+), фэнтези, 201 мин.
«Девятаев» (6+), драма, 118 мин.

С 1 МАЯ

«Прабабушка лёгкого поведения» 
(16+), комедия, 87 мин.
«Зверокрекеры» (6+), мультфильм, 
105 мин.

С 13 МАЯ

«Кролик Питер 2» (6+), мультфильм, 
семейный, 93 мин.

ИВАНОВСК АЯ ГОРОДСК АЯ 
ШКОЛЬНАЯ ГАЗЕТА
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СМОТРИ ФИЛЬМ —
ПИШИ РЕЦЕНЗИЮ!

На своей страничке «Вконтакте» разме-
сти пост–отзыв о любой из киноновинок, 
опубликованных в афише. Не забудь отме-
тить https://vk.com/a113iv и https://vk.com/
newsprosto_klass. Автор самого креативно-
го, бомбезного или смешного поста получит 
подарок — пригласительный в кинотеатр «Фор-
мула А113»! Итоги конкурса подведем 15 мая. 

Конкурс от кинотеатра 
«Формула А113»
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